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27 de maio de 2022

No dia vinte e sete de maio de dois mil e vinte e dois, reuniu-se a Câmara de Extensão do Instituto

Federal do Espírito Santo-CAEX, sob a presidência do Pró-Reitor de Extensão, professor Lodovico

Ortlieb  Faria,  com  a  presença  dos  seguintes  membros:  dos  campi  do  Ifes,  os/as  senhores/as,

Jadielson Lucas da Silva Antônio,  Hebert Aleixo, Felipe Cuquetto Piekarz, Felipe Ferreira Barros

Carneiro, Thiago Chieppe Saquetto,  Augusto Cézar Tiradentes Monteiro, Mardem Ribeiro Rocha

Barbosa, Eduardo Varnier, Geovani Alípio Nascimento Silva, Ediu Carlos Lopes Lemos, Cristiano

Luiz Silva Tavares, Adelson Pereira do Nascimento, Zâmora Cristina dos Santos, Glória Maria de

Farias Viegas Aquije, Telma Carolina Smith, Alex Sandro Silva Rodrigues; dos representantes do

Fórum de Gestão Pedagógica, Luciene Torezani; dos representantes do Fórum de Integração Escola-

Empresa-Comunidade(FIEC),  Giacomina  Possatti  Lepaus;  dos  representantes  do  Fórum  de

Bibliotecários, Gabriela de Oliveira Gobbi; dos representantes do Fórum de Registros Acadêmicos,

Marcilana  de  Jesus;  dos  representantes  do  Fórum  dos  Núcleos  de  Estudos  Afro-Brasileiros  e

Indígenas,  Luiz  Fernando  Barbosa  Santos;  dos  representantes  do  Fórum  Interdisciplinar  de

Assistência Estudantil, Gecilene Aparecida Silva dos Santos, dos representantes dos Programas de

Extensão  em  Rede   de  Incubação  de  Empreendimentos,  Leandro  Vianna  Silva  Souza;  dos

representantes  dos  Programas  de  extensão  em  Rede  de  Laboratórios  de  Educação  em

Desenvolvimento de Soluções – LEDS, Victorio Albani de Carvalho; dos representantes das áreas

temáticas  de  extensão,  Jucelma  Avanzi  Catto;  dos  representantes  da  Proex  (Pró-reitoria  de

Extensão),  João  Paulo  do  Carmo,  Humberto  Henrique  Ramos  Brotto;  dos  convidados,  Gisely

Raulino Vieira, Gabriel Adolfo Gomes Potin, Célio Maioli, Elizangela Campos da Rosa Broetto,

Viviane Zandonade, Anderson Pereira Martins, Wanderson Romão, Daniela da Gama e Silva Volpe

Moreira de Moraes, Elton Siqueira Moura, Marcelo Queiroz Schimidt, Michele Delunardo Nobre.

O Pró-Reitor de Extensão anuncia a proposta de pauta: 1) Recepção 2) Informes: a. Aprovação ata

Caeex - reunião 06.05.2022; b. Prêmios recebidos pela Arcellor Mittal; c. Carta do Secretário da

SETEC; d.  Entregas de Cartas Patente; e. Fala do Diretor da Fapes -  Elton;  f.  Minuta dos



Regulamentos  de  Formação  Inicial  e  Continuada  do  Ifes;  g. ES  X  2022  -  ES  Innovation

Experience (10  a  13/11/2022);  h.  ACE  STARTUP,  TM3  Capital  e  FIP  FUNSES  1;  i.

Compromissos da Gestão Proex; 3) Apreciação/Discussão: Minuta de Regulamento de Prestação

de Serviços  do Ifes;  4)  Avisos: a.  Proposta de Calendário para reuniões da Proex;  b.  Proex

Itinerante; c. Relatório de Atividades de Ações de Extensão. Em seguida Lodovico inicia o item 1,

Recepção,  cumprimenta  a  todos  e  segue  ao  item 2,  Informes: a.  Aprovação  da ata  Caex  de

06.05.2022, ele menciona que a ata foi encaminhada a todos anteriormente, assim, a ata aprovada

por pelos membros. Leandro inicia  b. Prêmios recebidos pela Arcellor Mittal, ele explica que os

prêmios se referem a iNO.VC (leia-se “inova-se”) de inovação digital da Arcellor Mittal, sendo que,

um dos prêmios se refere as incubadoras como ambiente de inovação destaque no estado, e o outro

é a academia inovação aberta também destaque no estado, sendo estes, reconhecidos pelos parceiros

através de um processo de votação, Leandro agradece aos colegas pois é fruto do trabalho de toda a

equipe Ifes. No item c. Carta do Secretário da SETEC, Lodovico lê para os membros o conteúdo

da carta de agradecimento do Secretário de Educação Profissional e Tecnológica (SETEC) Tomás

Dias Sant’Ana pela participação do Instituto Feral do Espírito Santo (Ifes) no estande MEC da feira

BETTT Educar Brasil 2022. Humberto inicia o item d. Entregas de Cartas Patentes,  cita que foi

realizada uma live com o Reitor para a entrega de duas cartas patentes, ele explica quais foram as

cartas patentes e parabeniza aos inventores do Campus Aracruz e do Campus Vitória. Humberto diz

ainda que há uma terceira carta patente a ser concedida e ressalta que há um trabalho longo para que

haja estas concessões de acordo com as exigências do INPI. Ele pede que os gestores continuem

distribuindo a cartilha que instrui  sobre a propriedade intelectual  e informa que a Agifes/Direx

estará em visita itinerante nos campi em breve. Em seguida Humberto faz um preambulo sobre uma

carta patente em Cachoeiro que estava sendo perdida por falta de conhecimento quanto aos trâmites

de pagamento de anuidade, porém a Agifes conseguiu reverter o processo. Em seguida Lodovico

informa que o item f. Minuta de Regulamento dos Cursos de Formação Inicial e Continuada do

Ifes,  foi aprovada no Colégio de Dirigentes e segue para apreciação no Conselho Superior .  Elton

inicia o item  e. Fala do Diretor da Fapes, e se apresenta enquanto servidor do Ifes do Campus

Serra que está cedido a Fapes desde 2019, ele faz um preâmbulo sobre a evolução da extensão na

estrutura  da  Fapes  e  fala  sobre  a  busca  por  orçamento  para  lançar  o  edital  de  extensão  por

microrregiões. Elton diz que é um edital universal com bolsa para os extencionista, fala ainda sobre

a possibilidade de conceder  bolsa  ao coordenador  de Projeto,  pois  na Fapes  a  coordenação de

projeto universal não é contemplada com bolsa. Ele explica ainda o formulário que está no edital e

alguns campos a serem preenchidos. Wanderson parabeniza a Fapes por ouvir as demandas e propor

o Edital universal de extensão, ele sugere constar nos próximos editais a obrigatoriedade do vínculo



de uma instituição externa com o projeto de extensão, Elton concorda com Wanderson.  Algumas

dúvidas são dirimidas logo após a apresentação e Elton pede aos membros que leiam o edital e

anotem as dúvidas para que seja agendada uma live para maiores esclarecimentos. Elton continua e

menciona  que  a  questão  do  impacto  socioambiental  também  consta  no  edital  pensando  em

incubadoras, interiorização e extensão, ele dá detalhes sobre o processo de submissão dos projetos

esclarecendo os ciclos deste processo e por fim agradece a todos. Lodovico inicia o item g. ES X

2022 - ES Innovation Experience (10 a 13/11/2022), ele explica que o Espírito Santo inovação é o

maior  evento  de  tecnologia  e  inovação  do  Espírito  Santo  proporcionando  uma  interação  entre

empresas, academia, startups, governo e sociedade sendo um ambiente que propicia a contaminação

e inspiração para novas ideias. Lodovico ressalta a necessidade de ampliar a participação do Ifes

neste ano e de difundir a cidade da inovação neste evento. Ele enfatiza que será de 10 a 13 de

novembro de 2022, Marcelo diz que é necessário levar um produto, uma criação do campus, não

apenas um banner. No item h. ACE STARTUP, TM3 Capital e FIP FUNSES 1, Lodovico segue e

explica como se deu a criação FUNSES, um fundo de investimento, na qual uma parte é destinada

para:  empresas  de  base  tecnológica,  startups  do  ecossistema  capixaba  e  a  captar  empresas

investidoras  externas  ao  ES.  Ele  explica  que  o  fundo  será  utilizado  para  acompanhar

empreendimentos,  a  partir  da  ideia  inicial,  para  poder  acelerar  em  5  anos  até  500  negócios

inicialmente e investir em 100 empresas por todos os estágios da jornada de desenvolvimento. Ele

fala ainda que este assunto será tratado em outro momento com mais detalhes. Em seguida no item

i. Compromissos da Gestão Proex, Lodovico retoma as entregas que serão feitas ao longo da gestão

da Proex, e menciona que quanto as responsabilidades da Direc, serão tratadas em uma próxima

oportunidade  pois  o  João  Paulo  não  está  presente.  Viviane  fala  sobre  a  implantação  da

curricularização da extensão e diz que está sendo preparado um manual para contribuir  com o

processo de implantação nos campi, ressalta a necessidade de formar uma comissão permanente e

isto será feito, ela se coloca à disposição dos campi. Zâmora pergunta sobre a validação dos PPC’s e

Viviane  diz  que  será  tratado  em  conjunto  com  o  ensino,  mas  realmente  há  prazos  a  serem

cumpridos. Wanderson fala sobre a complexidade de pensar a extensão nos cursos. Célio diz que

tem respondido questões da parte conceitual sobre a extensão, mas os campi serão responsáveis pela

efetivação da prática. Lodovico ressalta que o manual é apenas um apoio, no entanto, o trabalho

precisa  ser  conjunto  culminando  na  comissão  permanente.  Humberto  fala  sobre  os  itens

compromissados  que  são  responsabilidade  da  Direx/Agifes,  dentre  outros  itens  dá  um  prazo

máximo de 90 dias para finalização dos trabalhos da nova política de inovação do Ifes, ressalta a

necessidade de um edital de fluxo continuo para que seja possível a disponibilização dos softwares

e jogos já cadastrados. Lodovico justifica que as responsabilidades da secretaria de difusão e cultura



serão tratadas em outro momento pois a servidora Niciane está em um evento dos Nac’s. Lodovico

dá informações sobre o sistema SIGEX e menciona que irá convidar o Jhonathan para dar maiores

esclarecimentos.  Em  seguida  Wanderson  inicia  o  item  3,  Apreciação/Discussão:  Minuta  de

Regulamento de Prestação de Serviços do Ifes, faz uma histórico sobre a criação do documento e

ressalta que o Regulamento de Prestação de Serviços é fundamentado e segue recomendações da

AGU, ressalta que também já foi analisado pela procuradoria do Ifes e contextualiza a importância

do documento para a instituição. Wanderson diz que o documento foi encaminhado anteriormente e

se  os  membros  quiserem discutir  algum ponto  específico  pode  ser  feito,  sem manifestações  a

princípio, ele segue e fala a lista de serviços que poderá ser regulamentada. Telma pergunta se a

participação do aluno é facultativa, Wanderson diz que sim, há uma ampla discussão, pois, Telma

menciona  que as  orientações  normativas  da  extensão  têm o  aluno  como protagonista  em suas

atividades, são sugeridos ajustes no documento. Wanderson explica a diferença sobre a prestação de

serviço técnico especializado sob demanda, sendo um serviço fruto de demanda específica e, a

prestação  de  serviço  técnico  especializado  sob  adesão  que  possuí  característica  definida  pela

instituição ou campus prestador. E explica os documentos necessários para cada tipo de prestação

de serviços. Há uma discussão para criar uma exceção quanto a documentação solicitada para o

Polo de Inovação,  Marcelo explica que há itens, neste documento, que irá engessar os trabalhos do

polo, Wanderson diz que se o Polo de inovação tem documentos que o respalda a título de auditoria,

ele não vê problema de manter o Polo de inovação fora da normativa e solicita que enviem os

documentos  que  regulamentam  a  prestação  de  serviços  hoje  no  Polo  para  que  a  minuta  de

Regulamento de Prestação de Serviços do Ifes se ajuste. Geovani menciona que em geral é um

processo moroso para realização da prestação de serviços e as empresas solicitam agilidade, outros

membros concordam, Wanderson menciona que a falta de padronização prejudica e a normativa vai

colaborar neste sentido, ele ressalta que hoje temos um sistema eletrônico que agiliza. Ele explica

que para  receber  o valor  pago pela  prestação de  serviço  é  possível  três  maneiras:  envolver  as

empresas júnior; parcerias com empreendimento encubado; e através da fundação de apoio. Há uma

ampla discussão sobre a remuneração e a carga horária para atuar na prestação de serviços, fica

definido consulta ao procurador sobre o tema, em especial por serviços técnicos especializado por

adesão. Em seguida Lodovico inicia o item 4. Avisos: a. Proposta de Calendário para reuniões da

Proex, e menciona que será encaminhado o cronograma que irá conduzir os prazos e etapas para a

preparação das reuniões da Caex. No item b. Proex Itinerante, o pró-reitor diz que é um projeto que

levará ao conhecimento dos diretores-gerais para que seja iniciado a visita aos campi pela proex

com o propósito de contribuir com os trabalhos nos campi. Lodovico inicia o item c. Relatório de

Atividades de Ações de Extensão, ele diz que foi feito muita coisa nos campi, porém apenas oitenta



e dois por cento dos relatórios foram entregues e precisamos chegar a noventa e cinco por cento

para uma melhor apuração de dados e melhorar os índices, Lodovico pede ajuda aos membros para

contribuir  neste  sentido.  Eu,  Andressa  Freire  Ramos  Couto  lavrei  a  presente  ata,  submetida  à

aprovação de todos os presentes. Vitória, vinte sete de maio de dois mil e vinte dois.


